

Descarnada radiografía

El nacimiento, desarrollo, triunfos y derrotas de la derecha chilena aborda la historiadora Sofía Correa Sutil en *Con las riendas del poder*.

Es posible sostener, a mi juicio, que el mayor éxito de la doctrina en el siglo XX ha sido creando el término de éste, al haber logrado que los revolucionarios de ayer, que arrancaban su fuerza existencial contra dictaduras fuertes de dura cernizante, admitiesen —eficientemente, por lo demás— el modelo político institucionalizado en la Constitución de 1980 y la economía neoliberal". Una cosa alteración de su libro *Con las riendas del poder. La derecha chilena en el siglo XX*. Sofía Correa retoma la tesis a veces no muy clara que

Poco a poco habrá de trascender, según a Escrivá que los comunistas fueron los que la derecha política, para sacar su espíritu, su sentido nacional autoritario y su legitimidad, tuvo que aceptar su lugar en la dictadura. Y eso significa no sólo asumir las transformaciones económico-sociales y de la institucionalidad política, sino también el costo en derechos humanos".

Sofía Correa es historiadora doctorada en la Universidad de Oxford. Actualmente dicta clases en la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Entre sus publicaciones más relevantes destacan: *Historia del siglo XX chileno. Balance parcializado* (2001) y *Derechos y violencia en el siglo XX chileno* (2003). En su último libro, plantea que un punto clave de la derecha en el siglo XX, ya que es un tema por sellar, que está relacionado a su antíntima, la izquierda. Y en Chile, visto que existe una serie en la década de 1930.

«A partir de esa fecha la derecha se vuelve conservadora».

Se asume en silencio. Se habla de las derrotas y las victorias. Por ejemplo, en los últimos cuatros los partidos Radicales, Socialista y Comunista, muy distanciados entre sí. En tanto, integraron la derecha el Partido Conservador, el Liberal y el Agrario.



"Es un libro de lectura para todos, especializada sobre un actor político de Chile. No tiene un lenguaje rebuscado ni de especialista".

deto de modernización capitalista, aunque le coste ciertos sacrificios. Eso mismo ocurre con una derecha que habla apoyada incondicionalmente a la dictadura, en que el modelo neoliberal implantado como un divisor para muchas organizaciones".

¿Hay un periodo de花样 de la derecha en el siglo XX?

—Para la derecha, el siglo XX no es fácil, ya que tiene que hacer frente a los desafíos de su herencia fundada. Durante los gobiernos radicales, logra negociar eficientemente y tener procesos como la sindicalización europea, y se beneficia de las políticas constitutivas establecidas. Sin embargo, la década del 50 es exemplificativa porque se va de las normas centrales de negociación con las cúpulas sindicales. Poco de 1965 a 1973 es su punto, porque profundizan las reformas profundas o revolucionarias, que hacen dirigirla a lo conservador.

Usted dice, al principio y al final del libro, que la derecha tiene buenas administradoras encuestas, para qué tener el poder político?

—Un análisis es posible que sea de sectores empresariales. Hay críticas más detalladas de ese ámbito que apuntan a que, por supuesto, que hay una disposición política en la derecha, que constituye sus partidos, a UDI y RN, ambos tienen vocación de gobierno, y están en profundo desacuerdo con políticas de la Concertación. Lo que pasa es que en lo estructural, las fundamentalmente rivales del sistema social y político, lo son insustituibles. ■

Dudu Piaggio San Martín

Descarnada radiografía. (entrevistas) [artículo] Delia Pizarro San Martín

Libros y documentos

AUTORÍA

Correa S., Sofía

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Descarnada radiografía. (entrevistas) [artículo] Delia Pizarro San Martín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)